La Montagne protestante, terre d'accueil et de résistance pendant la seconde guerre mondiale (1939-1945)

« Il est des lieux où souffle l'esprit » Barrès M., La colline inspirée.



Place commémorative des Juifs rescapés - 1979

uelque part à la frontière de la Haute-Loire et de l'Ardèche, par des routes en lacets, on atteint les bourgs du Mazet-Saint-Voy, de Fay-sur-Lignon, de Freycenet, de Saint-Jeures, de Tence, des Vastres, du Chambon-sur-Lignon, de Mars, de Devesset et de Saint-Agrève. Tous ces villages sont perchés à près de 1000 mètres d'altitude entre le ciel qui enveloppe et cerne une terre couverte de forêts noires et fleurie au printemps de jonquilles mais aussi d'eau : le Lignon et l'Eyrieux y coulent en méandres au fond des vallons.

En hiver, lorsque la burle balaie les espaces et entasse la neige en congères, l'accès du « Plateau », à une heure de

route de Saint-Etienne et de Valence, est délicat. C'est alors que les habitants de l'endroit paraissent en harmonie avec cette apparente solitude glacée.

Au cœur des villages aux robustes maisons coiffées de toits de tuiles et parfois de lauzes, une discrète plaque commémorative rédigée en partie en hébreu porte l'inscription suivante : « Hommage à la communauté protestante de cette terre cévenole, et à tous ceux entraînés par son exemple, croyants de toutes confessions et non croyants, qui, pendant la guerre 1939-1945, faisant bloc contre les crimes nazis ont au péril de leur vie, sous l'Occupation, caché, protégé, sauvé par milliers tous les persécutés. Le souvenir du Juste restera pour toujours. Psaume CXII-6 ».

Gérard BOLLON